

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIII.—Número 4.531.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España.

Palma de Mallorca, Miércoles 23 de Octubre de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

La tragedia de Venecia

No comprendo que un abogado pueda hacer un viaje por Italia sin pretender ver y saludar al célebre Cesare Lombroso. En mi reciente excursión por dicho país, mi primer propósito era el de visitar al ilustre profesor de la Universidad de Turín, al hombre insignie de fama tan general, que no hay adjetivo encomiástico que alcance a sus méritos, ni expresión de respeto que llegue a su figura venerable.

Pero mis propósitos se han visto defraudados por las circunstancias, y del gran Lombroso sólo he podido conseguir una fotografía y un estudio reciente que sirve de prólogo a la obra de Barzini *Nel mondo del mistero*, que acaba de publicar la Casa Editorial de Milán Ballini, Castoldi y Compagnia. De este trabajo quizá me ocupe pronto. De la fotografía, que guardo como venerada reliquia, debo decir que me recuerda la figura de un notable letrado aragonés, de D. Joaquín Martín, que desempeñó altos cargos en la Magistratura.

Estuvo algunos días en Milán, admirando las mil bellezas que encierra y no es cosa de descubrir ahora la hermosa población italiana. Tenía ya trazado mi viaje a Turín, cuando tuve noticias de la terrible tragedia de que voy a dar cuenta, y de la que someramente se han ocupado algunos periódicos italianos. La curiosidad me llevó a visitar Venecia, y en verdad, aparte de lo monumental y de lo típico de tal ciudad, que ya es bastante para hacer un viaje desde el punto más apartado de la sierra—porque no hay otra Venecia—, no me pesa el haber realizado la excursión.

La casualidad, y una pequeña controversia entre un viajero italiano y otro español, mi amigo Salgas, que me acompañaba, me hizo conocer a quien, desde entonces, profeso franca amistad: a Albert Lambert, distinguido abogado de Turín y discípulo del gran Lombroso. Por aquí supe que su maestro se hallaba con sus hijas en la *campagna*, y que tardaría en regresar a Turín; por él (conocí detalles de la vida del eminente penalista. Lambert me convenció de lo inútil que sería para mí intentar por entonces saludar al maestro. Tenía que esperar a Octubre, y ya era muy tarde para mí.

A Lambert le llevaban a Venecia asuntos profesionales, y entre ellos algo también de curiosidad por conocer los detalles del crimen. Se me ofreció como *cicerone*, y yo acepté gustoso. ¿Cómo no? Lo que voy a relatar es perfectamente exacto. Mis escasos conocimientos de la lengua italiana pueden hacerme incurrir en algún error; pero los nombres y los datos son verídicos. Hago la advertencia, porque más bien parece que se trata de una novela de Gaborian, ó de un drama de Sardou que de un hecho real.

La condesa María Nikolaielkna Tarnowsky, nacida en Potalva, de una familia noble de Omsk, se educó en Kiev en un colegio de señoritas nobles, y de él fué rapada por el conde Tarnowsky, quien, perdidamente enamorado se casó con ella.

Aficionada a la vida fastuosa, caprichosa en extremo, bien pronto faltó a los deberes conyugales, de la manera más clínica que puede imaginarse. Un día en Kiev, en presencia de su marido, se arrojó al cuello de un caballero polaco que le cortejaba, y lo besó repetida y ardorosamente. El marido mató al amante, el cual cayó muerto a los pies de la condesa.

Después de un ruidoso proceso fué pronunciada sentencia de divorcio, previa la absolución del marido. La madre de la condesa murió del terrible disgusto, y la Tarnowsky desapareció de Kiev. Poco tiempo después era la amante oficial de un banquero judío.

No se sabe cómo ni cuándo terminaron estas relaciones, ni he podido averiguar el nombre del rico israelita; pero es lo cierto que algún tiempo después la condesa fué la amante del conde Pablo de Kamarowsky.

Estas relaciones fueron interrumpidas; pero el conde Pablo, sugestionado por la Tarnowsky, contrató a favor de ésta un seguro de vida en la Sociedad Ankar. He oído decir que el seguro era por la cantidad de 1.500.000 francos.

La condesa tuvo precisión de consultar cierto día con un abogado de Moscú, llamado Zeifer, el cual se enamoró perdidamente de ella. Zeifer, ó Prilokow, pues con los dos apellidos aparece en el proceso, abandonó su mujer, sus hijos y su reputado bufete. Todo lo sacrificó por ella, hasta el extremo de que, abusando de la confianza de un cliente, le estafó y entregó, a su amante 50.000 rublos, que aquél le había dejado en depósito.

Pronto se convenció el abogado que la condesa no le amaba, y decidido a separarse de ella, para evitar su ruina, la suplió le devolviese el dinero estafado. La condesa le prometió, pero en una entrevista que tuvieron los amantes, ella le retornó a su lado, quedándose con el dinero.

Entonces surgió la idea, no se sabe si en el cerebro de ella ó en el de él, de matar al conde Pablo, para obtener el beneficio del seguro de vida. Zeifer, de

acuerdo con la Tarnowsky, buscó a un joven llamado Nicolás Naumow, que estaba profundamente enamorado de la condesa.

Esta hizo venir a su lado al conde Pablo y a Naumow. Al primero le convenció bien pronto de que a nadie quería más que a él. Al joven Naumow, con promesas y halagos, le hizo creer que odiaba al conde, pero que éste la perseguía y la maltrataba. Llegó a persuadir a Naumow de que el antiguo amante era un estorbo, y de tal modo sugestionó a éste, que, por celos terribles, mató al desventurado conde.

La condesa y el abogado Zeifer huyeron de Venecia una vez realizado el crimen; pero han sido detenidos en Viena. Naumow fué preso inmediatamente, y confesó su delito por celos, esculpando por completo a la condesa.

Pero Zeifer primero y la condesa después, han confesado todos los detalles del crimen, si bien inculpándose el uno al otro la idea de su realización.

Instruye el proceso el juez de Venecia, Pedrazzi, de quien he oído hacer grandes elogios, por su rectitud y por sus brillantes cualidades como funcionario inteligente y experimentado. En seguida ha solicitado la extradición de la condesa y del abogado, y parece que a ello acceden las autoridades judiciales de Viena, pues si bien la idea principal de los delinquentes era la de estafar a la Compañía de Seguros, el delito más grave es la muerte del conde Pablo. En la instrucción ayuda eficazmente al juez el canciller Ivo.

La tragedia que tan sucinta y descaertadamente acabo de relatar, motivó entre el abogado Lambert y yo, más que una controversia, una conversación sobre la aplicación que al caso podrían dar los Tribunales españoles y los italianos.

Claro es, y a mayor abundamiento, si se demostrase que el joven Naumow, lo cual también se dice, había procedido, más que por la pasión de los celos, por otra menos noble, que es la promesa de percibir parte del seguro de vida, que en España la calificación sería terriblemente sencilla. Un asesinato con todas las de la ley, del cual son autores por inducción la condesa y el abogado Zeifer, y autor material el Nicolás Naumow. Pero con arreglo al Código penal italiano, ¿han de tener los tres la misma pena?

El art. 63 de este Código dice que cuando varias personas concurren a la ejecución de un delito, cada uno de los ejecutores y de los cooperadores inmediatos quedan sometidos a la pena establecida para el delito cometido. En la misma pena incurrir los que han determinado a otro a cometerle; pero la Cárcel es sustituida por la reclusión de veinticinco a treinta años, y las otras penas son disminuidas en una sexta parte, si el ejecutor del delito lo ha cometido también por motivos propios.

Si Naumow ejecutó el delito por celos, *motivo propio*; podrá decirse que los autores por inducción, que hicieron germinar en su cerebro la idea de los celos, que representaron esa farsa, no merecen la mayor responsabilidad?

Pero es que el Código italiano (art. 54) disminuye la responsabilidad de los que excitan ó refuerzan la resolución de cometer el delito, ó prometen asistencia ó ayuda, de los que dan instrucciones ó suministran medios para ejecutarlo, ó de los que facilitan la ejecución, prestando asistencia anterior ó concurrente al hecho.

Aun así, parece que la responsabilidad de todos los procesados es la misma; tal vez nuestra opinión obedezca a que no estemos acostumbrados a manejar el Código penal italiano. Pero con perdón de mi amigo Lambert, el cual no aseguraba, sino que exponía opiniones *grosso modo*, y sin ofensa para mis colegas de Italia, nuestra legislación penal, tan criticada por muchos, es superior a la de aquel país.

¿Que esto constituye un exceso de amor a mi Patria? Lo acepto gustoso. Nunca creé que la amo y respeto tanto como ella se merece.

Ni jamás dejaré de sentir que, por apremios del tiempo, haya pasado por Italia sin rendir tributo personal de admiración al gran Lombroso.

CARLOS DÍAZ VALERO.

PARA LAS DAMAS

LAS SOIRÉES

Con el otoño viene siempre desposada la época de las grandes solemnidades teatrales y de la apertura de los salones aristocráticos, cuyas puertas dejan franca la entrada a una juventud tan linda como alegre, ávida de comunicarse «vis a vis» con sus amistades, después del paréntesis que abrió la vida mundana de la capital las exigencias del verano.

Tanto para el teatro como para las fiestas que se celebran en las moradas de buen tono, son precisas «toilettes» especiales, confeccionadas únicamente para ser lucidas entre deslumbrantes resplandores de luz y su atmósfera cálida. Inútil es decir que los tejidos que se imponen en esas «toilettes» son las sedas sin apresto, el satén flexible, especialmente el liberty, los tulés, muselinas de seda, el crepón de China, etc., y que entre los adornos es forzoso figuren, en primer término, los encajes y bordados,

los galones y aplicaciones de oro y plata, la pedería y la lentejuela fina.

DOS LINDOS MODELOS

Lean, las amables lectoras de LA ÚLTIMA HORA, la descripción de dos modelos a cuál más lindos y elegantes. El primero para señora joven y el segundo para señorita.

Aquel es de satén liberty, negro y sumamente flexible. Falda lisa muy amplia, plegada y con cola, pero no exagerada.

El cuerpo es una túnica de seda negra, ajustada y guarnecida con aplicaciones de pasamanería fina y bordados; éstos alrededor del escote, en sedas, acero y negro. Un camisolín blanco moteado, un collar de perlas y un «sprit» para la cabeza completan tan elegante toilette.

El otro modelo es igualmente de satén flexible, pero de color rosa muy pálido. Tanto el cuerpo, que simula un fichú cruzado y guarnecido con ancha banda de encaje en el borde y bordados, como la falda, llevan caprichosos adornos de aplicaciones y galones de oro y plata. En la cabeza un adorno de pasamanería.

Los adornos de cabeza que más favor gozan, lo mismo cuando se asiste a las representaciones teatrales que a las comidas «soirées», son la cinta de terciopelo adornada con brillantes y colocada a modo de diadema, el «sprit» también con algunos brillantes, y el caprichoso adorno de pasamanería de delicados tonos y preciosas cambiantes.

La «riviere» que tanto furor hizo hasta no há muchos años y que constituyó una de las más preciadas y valiosas prescas de los joyeros de nuestras abuelas, hoy está muy en desusa. Sólo suele verse en las grandes fiestas de las cortes europeas.

RECETA CULINARIA

Salpicón real.—Se preparan unas costaditas de pan cuadrangulares, vaciándose en la misma forma del pan, del grueso de un centímetro, y se frien en manteca de cerdo; se prepara el salpicón, compuesto de foie-gras, pechuga de gallina, molleja de ternera y chapingans, todo cortado a pedacitos en forma de cuadros, y se liga con una salsa bechamel bien reducida; si se tiene alguna langostina se le echa, y también sus colas machacadas al mortero, y mezcladas con un poco de mantecilla, que se une a lo demás; con esto se rellenan las costaditas, se pasan un poco al horno y se sirven bien calientes sobre una fuente y servilleta. Las costaditas conviene que tengan el tamaño de seis centímetros de largo por cuatro de ancho, pues mientras más pequeñas, más elegantes resultan.

Melquíades Britzela, jefe de cocina en los buques de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

BOJA LITERARIA

Espíritu enamorado

—No canteis; música solo quiero. Saturated el aire de armonía, y como aire suave al pasar sobre bancal de violetas, de ellas desprende el mismo aroma, que sobre ellas espasce, así penetra la armonía en mi alma, y del alma desprende para esparcirse más tristezas de amor. Cesad; todo añade tristeza a mi tristeza. Inútil pretender diversion al espíritu enamorado. Música, lectura, cetera, conversar de amigos... nada distrae mi pensamiento. ¡Oh! El amor es el mar; cuando arrojéis en él, por casualidad que sea, desaparece y se anega, sin dejar rastro en su inmensidad.

SHAKESPEARE

UN INVENTO

Para medir las emociones

La *British Medical Journal* describe una serie de experiencias practicadas por el doctor Peterson, de la Columbia University de New York, en una máquina de su invención, un nuevo galvanómetro, que pudiera llamarse psicómetro, y que no es otra cosa sino un «emocionómetro».

El instrumento es de una delicadeza extraordinaria, hasta el punto de que indica las emociones preliminares de un sujeto, al que sencillamente se le viene a anunciar que van a «comenzar» las experiencias. Las pruebas hechas por el inventor y el doctor Jung, de Zurich, son—dice la revista—verdaderamente maravillosas, y casi confinan con el milagro.

Todos los estimulantes son buenos: sensitivos, verbales, energías, indiferentes, intelectuales y emocionales. Un «paciente» colocado en una cámara continúa a aquella en que estriba la máquina fué sometido a las siguientes pruebas:

Un silbido estridente.—Ruidosa caída de un cuerpo pesado.—¿Dónde vivís?—¿Sois casado?—¿Habéis estado prometido a otra persona?—Amenaza de picadura de aguja después de haber contactado, una, dos, tres.—¿Cómo se llama vuestra esposa?—¿Es linda?

Desde el momento en que la pregunta formulada llega al cerebro del sujeto, las emociones que éste experimenta se reproducen por medio del lápiz en la placa sensibilizada del aparato.

No se puede prever hasta qué punto será útil el psicómetro en las explicaciones psicológicas y aplicado a los neurasténicos, los histéricos, los locos y los criminales.

«Dentro de dos años—dice la revista médica—no habrá tribunal sin psicómetro».

Este aparato suprimirá las mentiras interesadas de la acusación, lo mismo que las de las defensas.

Comentarios al discurso de Suñol

En nuestra edición de ayer, siguiendo la norma que nos trazamos, insertamos el extracto del discurso que el diputado solidario Sr. Suñol hizo en el Congreso, sobre el proyecto de reforma de la Administración local y provincial.

Es una verdadera lástima que la mucha extensión del discurso nos impidiera darlo completo, pues que es una página brillante: sin retórica y tratando directamente el asunto, combate el proyecto. A nosotros, por la lectura íntegra del discurso, nos ha parecido que es de los que hacen mella en el ánimo de los oyentes.

Por la prensa que llega a nuestras manos, nos enteramos de que casi todos los políticos consideran poco menos que imposible el sostenimiento del proyecto de administración local, después de las irrefutables razones expuestas por el Sr. Suñol.

El discurso de éste es el tema de todas las conversaciones entre la gente política.

Un diputado de la Comisión que entiende en el proyecto de Administración local, decía que discurso tan lleno de lógica y tan claro como el del Sr. Suñol invitaba a ser contestado.

Otro diputado de la mayoría decía que era difícil contestar cuando la razón está de parte del contrario.

Don Melquíades Alvarez reconocía que el discurso del Sr. Suñol había sido magistral.

El marqués de la Vega de Armijo saludó al señor Suñol diciéndole: «No tenía el honor de conocer a Vd. Ha hecho Vd. un gran discurso, que ha matado el proyecto de ley.»

En cuanto a la prensa madrileña dedica a este discurso mucha extensión en comentario.

En el órgano de los demócratas, se dice:

«El discurso del diputado por Barcelona produjo un grande y excelente efecto en todos los lados de la Cámara. Lo aplaudieron los solidarios, los hicieron los demócratas y liberales, lo colmaron de elogios los carlistas é integristas lo reputaron como obra acabada de crítica, Azcarate, Salmerón, Canalejas, Melquíades Alvarez, Borés y en el Gobierno y en la mayoría causó honda impresión.

Desde los tiempos del gran maestro de la sobriedad y de la lógica, el insigne Pi y Margall no se había oído a un diputado tratar un asunto con tal ausencia de ornatos retóricos y con tal profundidad de pensamiento.

Suñol nos recuerda a Pi y Margall, y con esto creemos hacer su mejor elogio, por su exposición clara, metódica y ordenada, con una dialéctica y acento que subyuga y convence y hace inútiles después las réplicas retóricas cargadas de hojas. Durante más de dos horas con un correcto y puro castellano sin gritos, sin apasievites, sin frases manidas, pero con análisis certero y despiadado de los vicios de esa ley, hizo su disección y dejó la obra de Maura de cuerpo presente.

Por su parte, *El Imparcial* en su artículo de fondo parafrasea lo más saliente del discurso y dice que la reforma de las leyes municipal y provincial fué ideada para dar satisfacción a los catalanes y que cuanto el texto de esta reforma fué conocido y los diputados solidarios comenzaron a protestar, llamándose a engaño, el señor Maura les dijo: «Ya discutiremos y vereis de qué modo la vida local queda desligada de las trabas que hoy padece, y como el caciquismo queda descajuado, y todos tendréis que confesar que en esta ley están muchas de vuestras peticiones».

Y en efecto—añade *El Imparcial*—como si respondieran a estos comentarios del señor Maura y sus amigos que han repetido durante todo el interregno parlamentario, el Sr. Suñol afirmó ayer que el proyecto ha producido gran descontento en Cataluña, porque no solo no se ha inspirado en un sólo principio autonomista, sino que ni siquiera tiene carácter alguno descentralizador.

Punto por punto entró después el señor Suñol con severa crítica a la entraña misma del proyecto de ley, señalando de qué modo es artificioso cuanto en él se intenta preceptuar sobre la formación de los municipios y sobre sus agregaciones y segregaciones.

Como es artificioso todo ello no ha podido prescindirse de la tutela efectiva y permanente del Poder central, aunque esta torpe palabra haya sido suprimida del dictamen que se discute.

Termina el artículo con el siguiente párrafo.

En líneas generales el señor Moret dijo que pocos días cosas semejantes a las que el señor Suñol expuso ayer analizándolo detalladamente el proyecto. Es menester robustecer la vida local librándola de una tutela del Estado que no sirve más que para arrancar su auto-

nomía propia y su carácter peculiar a cada municipio. Es ahí donde está la tradición que el señor Suñol invocaba ayer con admirable elocuencia y es ahí donde están las fuerzas que han de salvar la nacionalidad.

DE MARRUECOS

Carta acusadora de Hafid.—Demanda de neutralidad á Drude.—Los jerifes de Taflete.

Tánger.—El usurpador Muley Hafid ha enviado al sultán Abd-el-Aziz una carta, que es muy comentada.

«Durante quince años hemos estado esperando, dice, para juzgar tu obra, y durante ellos no has hecho más que socavar los sólidos cimientos de nuestro imperio y de nuestra familia. Hoy los extranjeros están en nuestra casa y han hecho correr la sangre de nuestros hermanos. Este pueblo ha juzgado que ya era tiempo de tener otro sultán y de seguir otra política.»

También ha escrito Muley Hafid al general Drude, pidiéndole que se abstenga de intervenir entre su mehalla y las tropas de Abd-el-Aziz, en caso de que esas fuerzas entablen algún combate cerca del campamento francés.

El general Drude ha eludido el dar una respuesta categórica.

En cartas dirigidas por los jerifes de Taflete a sus cofrades de Fez protestan aquellos contra la contestación dada por los ulamas a las preguntas del sultán, y contra la ayuda que los segundos prestan a Abd-el-Aziz. Expresan su pesar por estar vendido a los cristianos el sultán de Fez, y declaran que siendo ellos de familia real harán causa común con Muley Hafid, toda vez que el hermano de éste no les inspira confianza.

La Conferencia de la Paz

Comunican de La Haya que en la sesión plena celebrada por la Conferencia, M. Nelidoff hizo el resumen de los trabajos por ella realizados y dijo que había echado las bases de las condiciones de la guerra marítima y las relativas a la situación de los Estados neutrales.

Añadió que en la Conferencia se había tratado de conciliar los intereses de los Estados con las exigencias del derecho y de la justicia y que los progresos respecto a los medios de evitar conflictos no han sido muy considerables, pero declaró que la creación del Tribunal de presas será un monumento de la Conferencia que ha creado la solidaridad moral y material.

Hizo constar que todos los Estados han estado de acuerdo para discutir los intereses de la humanidad entera, siendo necesario rechazar la acusación de que nada ha hecho la Conferencia para la conservación de la paz y el progreso de la solidaridad humana, pues lo que se ha hecho en este sentido marcará época en la historia y afirmará su carácter universal.

Nelidoff propuso que se telegrafiasse a la Reina de Holanda, manifestando el reconocimiento de la Conferencia por el interés que demostró por sus trabajos y por la generosa hospitalidad que le ha concedido, así como al presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, por su iniciativa para que se abriese la Conferencia.

CRÓNICA MÉDICA

El cerebro y las circunvoluciones

En el Congreso de antropología celebrado en Estrasburgo hará cosa de un mes, el profesor Stieda, de la Universidad de Konigsburg, presentó una comunicación notable sobre las circunvoluciones del cerebro en el hombre.

Es doctrina generalmente admitida que el cerebro es tanto más perfeccionado cuanto más provisto se halla de circunvoluciones. Los vertebrados inferiores, los peces, por ejemplo, tienen el cerebro limpio sin pliegues ni repliegues, y de una manera general, el cerebro va plegándose más y más a medida que del pez se pasa al reptil, al anfíbio, al ave y al mamífero. Entre los mamíferos es donde se encuentran los cerebros más ricos en circunvoluciones.

De esto se había concluido que en el hombre debía ocurrir como en la serie animal y que los individuos mejor dotados debían de tener el cerebro más plegado. No es sin embargo, este el parecer de M. Stieda.

Dicho señor ha estudiado muy de cerca el cerebro de un hombre verdaderamente excepcional, al menos desde un punto de vista; el cerebro del políglota Sauerwein, muerto hace tres años, el cual era capaz, si no de escribir de *omni re scibili*, al menos de discutir sobre cosas que le fuesen conocidas en cincuenta y cuatro lenguas diferentes, y ello así en verso como en prosa y tan perfectamente con la pluma como de palabra.

Ahora bien: dicho fenómeno políglota ofrecía en verdad algunas particularidades cerebrales, pero carecía de aque-

lla que más se esperaba. Se le hubiera creído provisto de una admirable circunvolución del lenguaje (la segunda frontal izquierda ó circunvolución de Broca); pues bien, se le encontró sumamente ordinaria. Sin embargo, allí era donde parecía que los trabajos de Broca permitían localizar la facultad del lenguaje y era de creer que un políglota como Sauerwein poseyera una circunvolución de Broca como jamás se haya visto; la comprobación de M. Stieda vino en completo apoyo de algunos trabajos que en Francia, de algún tiempo acá, han quebrantado considerablemente la doctrina de Broca, demostrando que los hechos están en oposición con ella.

M. Stieda, extendiendo el campo de sus investigaciones, comprueba que el mismo cerebro de los sordomudos desmiente la teoría edificada por el ilustre antropólogo. Otro tanto ocurre con el de las mujeres, pues es cosa admitida que suelen hablar más que el hombre, y no obstante, el cerebro de ellas no es más plegado, en la región de Broca, que el de ellos.

Al terminar su comunicación M. Stieda sembró la alarma en campos muy diversos. Se encará con los patólogos afirmando que, en la hora presente, no puede el anatómico, por simple examen, distinguir entre el cerebro del criminal y el del hombre moral y equilibrado; cebóse, finalmente en los anatómicos—los cuales, por otra parte, se adhieren con facilidad a su opinión—declarando que ni aun puede distinguirse el cerebro del hombre del de la mujer, en muchos casos al menos. De paso, hizo burla así de los quironómicos como de los antropólogos, diciendo que con respecto a las aptitudes intelectuales, el cerebro no suministra más indicaciones que las líneas de las manos.

Las circunvoluciones, dice, nada significan: ó, cuando menos, no tienen la significación que se les atribuye. Lo que entra en cuenta es la substancia gris del cerebro, la parte del cerebro formada por células nerviosas. La parte blanca, formada de fibras y de conductores que enlazan las células entre sí y con los nervios, tiene un papel distinto, importante sin duda, pero secundario. Lo esencial es la substancia gris, y con respecto a ella habrán de dirigirse las investigaciones para comprender mejor el cerebro humano.

DE AQUI Y DE ALLÁ

Los temporales en Inglaterra

Londres 21.—En Inglaterra continúa siendo general el tiempo tempestuoso, sobre todo en el mar, en donde se han producido numerosos naufragios.

Todos los buques que hacen la travesía del canal viajan con grandes retardos.

En uno de estos correos ha de llegar hoy la célebre actriz Sarah Bernhardt, que viene para dar algunas representaciones en Inglaterra.

El acumulador Edison

Los periódicos de Nueva York hablan todos con entusiasmo de la última invención de Edison, la cual consiste en un acumulador eléctrico que permite llevar gran cantidad de fuerza sin mucho peso.

Este invento ha de causar una revolución inmensa en todos los medios de tracción hasta ahora conocidos, pues hará inútil el empleo del petróleo y del vapor como fuerza motriz.

Edison ha dicho que su nuevo acumulador pondrá el automóvil en condiciones de ser utilizado por todo el mundo.

Un libro amarillo

París 21.—El ministro Pichón está preparando la publicación de un «libro amarillo» sobre la cuestión de Marruecos.

Tendrá unas doscientas páginas y contendrá documentos relativos al desenvolvimiento de la cuestión marroquí a partir del mes de Septiembre de 1905.

Buscando al asesino

El gobierno ha señalado un premio de 5.000 liras a quien descubra y entregue a la policía al asesino del alcalde de Bolonia.

Opera nueva

En Milán se está preparando el estreno de una ópera nueva del maestro Mancinelli, con el título de «Pablo y Francisca», basada en un célebre pasaje de la «Divina Comedia».

El Presidente futuro

El ministro de la Guerra de los Estados Unidos, futuro candidato para la Presidencia de la República, pasará durante el mes de noviembre algunos días en Berlín, siendo obsequiado, particularmente, por el emperador Guillermo, quien le invitará a presenciar unas operaciones militares.

El emperador enfermo

Viena 21.—El estado general del emperador Francisco José es hoy algo peor que ayer, pues ha dormido poco durante la última noche, continuando la fuerte bronquitis que padece, a pesar de que no tiene fiebre muy alta.

Esta mañana el obispo Mayer debía decir una misa en el propio cuarto de trabajo del emperador, pero quería éste cambiar de habitación, pero a última hora ha desistido de ello.

Información

Hece falta

El afirmado en las principales calles de esta capital se halla en estado deplorabile.

Esto no es nuevo ciertamente; pero ese mal crónico que padecemos, se ha agravado de tal modo actualmente, que se hace absolutamente necesario aplicarle un remedio enérgico.

No se trata ya de las vías empedradas cuyo arreglo algo costoso puede hasta cierto punto excusarse por la falta de recursos del Ayuntamiento, sino de las de terrazo, cuyos numerosos y profundos baches hacen difícil y sumamente incómodo el tránsito; rodado, los cuales sin gran dispendio podrían ser rellenados con piedra machacada cuando menos.

Seguramente no es mucho lo que pedimos, y por lo tanto, hay que esperar que seremos atendidos.

Impuesto á Casinos y Círculos de recreo

El Administrador de Hacienda ha publicado la siguiente circular:

Establecido por el artículo 10 de la Ley de Presupuestos en 31 de Marzo de 1900 un impuesto equivalente al 20 por 100 del inquilinato que satisfagan los Casinos y Círculos de recreo, exceptuando las Sociedades de obreros y las que tengan por fin esencial la enseñanza ó la Beneficencia; los Sres. Alcaldes de los pueblos de esta provincia se servirán remitir á esta Administración antes del día 1.º de Noviembre próximo, por duplicado, un padrón expresivo del nombre de aquellas Sociedades y demás circunstancias con arreglo al modelo que se inserta al pie de la presente circular.

Los Sres. Alcaldes de las localidades en que no exista sociedad alguna sujeta al mencionado impuesto, remitirán certificación negativa en caso de no existir Sociedad de ninguna clase; ó una relación del nombre, y domicilio y objeto de las sociedades que existan constituidas en sus respectivos términos municipales; esmerándose en la confección de dichos documentos, llenando todas las casillas del padrón y exigiendo para fijar los alquileres la presentación de los contratos de inquilinato extendidos en el papel timbrado correspondiente, cuya clase, serie y número como también la fecha consignarán en el padrón que debe remitirse á esta Oficina; y cuidando de conformidad con lo prevenido en la regla 2.ª de la real orden del Ministerio de Hacienda fecha 6 de Abril de 1900, en el caso de que las Sociedades estén instaladas en edificios de su propiedad, de fijar como alquiler el líquido imponible correspondiente á la finca, según resulte de los respectivos amillaramientos; y evitando el incurrir en la penalidad que determina la regla 3.ª de la R. O. de referencia, que prescribe que la falsedad en las declaraciones, así como todo hecho que constituya defraudación, se castigará con multas cuya cuantía se fija entre 50 y 1.000 pesetas.

Los Sres. Alcaldes darán aviso á esta Oficina, dentro del tercer día de quedar enterados de la presente circular.

Una Real Orden

Publica el Diario Oficial la siguiente real orden:

«S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que en lo sucesivo sus ayudantes de campo y de órdenes, así como los de los generales, usen como distintivo de su cargo en los trajes de diario y de campaña, dos cordones sin trenzar, terminando cada uno en un cabete, iguales á los que forman parte del distintivo actual, de cinco milímetros de diámetro, que desde la parte inferior de la hombrera derecha y sin pasar por debajo del brazo, vayan, formando una curva que no rebasará el tercer botón de pecho, á sujetarse en la preaila inferior del cuello.

El distintivo del empleo de los generales continuará indicándose, como en la actualidad, por medio de pasadores; en la inteligencia de que en vez de éstos sólo llevarán un nudo sus ayudantes de campo y de órdenes efectivos ó honorarios; diferenciando éstos entre sí, como preceptúa el artículo 5.º del real decreto de 14 de Septiembre del presente año.

Para los trajes de gala y de media gala ó de días festivos, seguirán usándose los mismos cordones que en la actualidad.

Desgracia en Campos

En la villa de Campos ocurrió la siguiente desgracia:

El vecino de aquel punto Guillermo Vanrell Cáfaró de 77 años de edad, al ir á detener una mula que se había escapado, cayóse con tan mala suerte que á los pocos instantes murió.

Los médicos D. Cosme Prohens y don Damián Mesquida le prodigaron auxilios que resultaron inútiles.

El ascenso de los sargentos

Respecto al ascenso de los sargentos, dice La Correspondencia Militar:

«En el ministerio de la Guerra se guarda gran reserva acerca del proyecto de ascenso de los sargentos á oficiales.

Esto no obstante, en los círculos militares se afirma que las bases principales del proyecto son las siguientes: Ingreso, previo examen, en las Academias regionales que se crearán al efecto.

Después de un curso que durará un año, y probada su suficiencia ante un tribunal único, serán promovidos los argentinos á segundos tenientes con la

denominación de oficiales complementarios.

Desde la Academia irán á practicar, durante seis meses, en los cuerpos activos y en la Escuela Central de Tiro.

Cuando lleven seis años de segundos tenientes, ascenderán al empleo inmediato y pasarán á la escala activa.

Para el ingreso en las Academias les serán exigidos á los sargentos los siguientes requisitos:

Los que hayan ingresado voluntariamente en el ejército y sean hijos de jefe ó oficial, tendrán que llevar diez años de servicio y cinco en el empleo.

Los procedentes de la recluta, nueve y cuatro respectivamente.

Esto es lo que por ahí se dice; pero repetimos que en el ministerio de la Guerra se guarda mucha reserva acerca del asunto.»

Robo de billetes del Banco

El vecino de Lluçmayor Matias Morá Calafell, ha denunciado el siguiente hecho al sargento comandante del puesto de Palma:

«Que en la noche del 18 al 19 del actual salió de su casa para esta, guiando un carro, poniendo dentro el morral un pañuelo que contenía 195 pesetas en plata y una cartera que su mujer le dijo había puesto un billete de 100 pesetas, dos de 50 y tres de 25, llegando á esta ciudad en la madrugada del día 19 dejando el carro en la posada de Antonio Mir Company sita en la Calle del Socorro n.º 168, donde recogió del morral la cartera y pañuelo referido para efectuar un pago, notando la falta de los indicados billetes.»

Las diligencias practicadas por la guardia civil no han dado resultado favorable.

Vacante

Declarada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma la vacante de una plaza de Socio de número de la Sección de Cirugía por fallecimiento de don Juan Alorda, se anuncia que dentro del término de 16 días los aspirantes á dicha plaza presenten sus solicitudes con arreglo al art. 12 de los Estatutos.

Cumpleaños de la Reina Victoria

Hoy se ha publicado la siguiente orden de la plaza:

«Art. 1.º Siendo mañana el cumpleaños de S. M. la Reina D.ª Victoria Eugenia, vestirán de gala las tropas de esta guarnición, se izará el pabellón nacional en los edificios militares y por la batería de salvos se harán las de ordenanza.»

Art. 2.º El Excmo. Sr. Capitán general recibirá corte en este Palacio, verificándolo á las 11.30 á la Excmo. Audiencia y sucesivamente á las demás Corporaciones que concurran por separado y á las 12 al gobernador civil con los funcionarios de esta clase y al Excmo. señor General gobernador militar de esta plaza, acompañado de la oficialidad de los cuerpos é Institutos de la Guarnición.

Art. 3.º Una compañía de Infantería con bandera, bandas y música se hallarán á las 11.15 en el patio del referido Palacio para solemnizar el acto.

Curso de tiro de costa

Ayer tarde terminaron los ejercicios del curso de tiro de costa.

Los jefes y oficiales que desde la Península habían pasado á Palma para asistir al curso, estos días saldrán de regreso á sus respectivos cuerpos.

Cumpliendo la ley

Leemos en un colega:

Se halla fundada en el puerto de Barcelona la goleta «Valentina» de la matrícula de Ciudadela, que conduce 4.000 kilos de langosta procedentes del Río del Oro; las que el comandante de Marina de Barcelona no permite su desembarque ateniéndose á las reales órdenes dictadas durante el tiempo de veda de dichos crustáceos.

Según noticias, los dueños del cargamento acudieron á la Superioridad en queja de los perjuicios que se les irrogaba, la que dispuso que la Junta de pesca informara sobre el particular, cuyo informe parece ha sido que por este año quede suprimida la veda, para ver si los crustáceos pescados por aquellos mares, pues son algo distintos de los de por aquí, tienen ó no salida en nuestros mercados.

Veremos que acuerda la superioridad.

Destinos Civiles

Han sido nombrados por el ramo de guerra ordenanzas de correos de Barcelona, D. Antonio Lladó Morro y D. Vicente Ripoll Massanet, celadores de la estación telegráfica de Palma, D. Miguel Hijosa Arenas y D. Jaime Ripoll Marí; peón sanitario de Selva, D. Jaime Bonnin Aguiló y sereno de Felanig D. Jaime Mayol Nicolau.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan del presente mes hace el astrónomo Sfeljoón los siguientes pronósticos:

El jueves 24 estará en el mar del Norte el núcleo principal de la borrasca oceánica mencionada, y un secundario se formará en el Mediterráneo superior. Seguirán produciéndose lluvias en la Península, principalmente desde el N. y N. E. hasta las regiones centrales, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Del 25 al 26 evolucionarán en el Mediterráneo mínimos barométricos que ocasionarán algunas lluvias en la mitad oriental y en el S. O., con vientos de entre N. O. y N. E.

El domingo 27 se apartarán de noso-

tros las bajas presiones mediterráneas, porque avanzará por el Atlántico en dirección á Irlanda una nueva depresión que producirá lluvias en nuestra Península, particularmente desde el N. O. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Del 28 al 29 pasará por el archipiélago inglés y mar del Norte la depresión mencionada, y se formarán mínimos barométricos en el Mediterráneo. Tiempo variable con algunas lluvias, especialmente en el N. O., N. y N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 30 será de transición, sintiéndose en el N. E. los efectos del centro de bajas presiones del Mediterráneo superior.

El jueves 31 se acercará al N. O. de Galicia otra depresión, que ocasionará algunas lluvias, en particular del N. O. al Centro con vientos del tercer cuadrante.

Periodista víctima de un accidente

El redactor de La Publicidad, de Barcelona, don Francisco Aguirre, al regresar á Barcelona después de efectuada la información sobre la visita de S. M. el Rey á Cataluña, en la carretera de San Lorenzo de Savall é inmediaciones de San Esteban de Castellar, fué víctima de un desgraciado accidente. El automóvil en que iba se despeñó cayendo en un barranco, sufriendo el Sr. Aguirre gravísimas heridas. Fué trasladado á San Esteban de Castellar, donde le prodigaron convenientes auxilios.

A las infinitas demostraciones de dolor recibidas en La Publicidad por la desgracia de su redactor señor Aguirre, unimos nuestro sentimiento.

Oposiciones á la Judicatura

La Gaceta publicó una Real orden que dice lo siguiente:

«El gran número de los que han solicitado tomar parte en las oposiciones convocadas para formar parte del Cuerpo de aspirantes á la Judicatura y al Ministerio fiscal y la conveniencia de que éstas terminen en el plazo más breve que sea posible, en interés del servicio público y de los opositores mismos obligan á dictar, como complemento al Real decreto de 11 de agosto último, algunas disposiciones de carácter reglamentario, encaminadas á facilitar los ejercicios, una de las cuales fué adoptada ya en la convocatoria de 1904 por la Junta clasificadora, con excelente resultado en su aplicación y sin protesta de los opositores.

En su consecuencia, S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer:

1.º Que el Tribunal de oposiciones á las plazas de aspirantes á la Judicatura y al Ministerio fiscal se considere constituido y funcione con la mayoría de los individuos que lo componen.

2.º Que en el caso de incompatibilidad, enfermedad ó otro motivo de ausencia de alguno de éstos á todo ó parte de una ó más sesiones, se sorte públicamente de entre los presentes al ejercicio el vocal que, además de votar lo que por sí mismo le correspondiera, vote cada calificación por el vocal ausente.

3.º Que por la diferencia de procedimiento en el primer ejercicio de estas oposiciones con las últimas celebradas no rija para las actuales la repetición de temas ó puntos, establecida en el art. 15 del reglamento de 24 de Octubre de 1904.»

Progresos postales

La reforma que merecerá general aprobación en Europa, sin distinciones de grupos ni partidos, es la que incluye el decreto concerniente al planteamiento de la convención postal universal, fecha 26 de Mayo de 1806.

El «Journal Officiel», de París, acaba de publicar ese documento con las importantes disposiciones y mejoras que en lo sucesivo serán vigentes en todos los países afiliados á la unión postal.

Con arreglo á esas medidas, las tarjetas postales en que figuren solo la firma y rubrica del remitente y el lugar desde el cual lo expide pagarán solo 5 céntimos en vez de 10. Por Navidad y Año Nuevo se consentirá además agregar cinco palabras de felicitación, y en todo tiempo los sellos podrán aplicarse lo mismo en el respaldo que al frente de las tarjetas— advirtiéndose que la primera de esas dos concesiones ofrece un carácter sentimental verdaderamente consolador.

Será lícito también en adelante inscribir la fecha á la mano en la faja de los periódicos y en los impresos, enviar los libros dedicados é igualmente los pliegos de música, las fotografías y las estampas.

El nuevo decreto soluciona la cuestión del sello internacional creando el «cupón respuesta», que costará 30 céntimos, y podrá cambiarse en el extranjero por un sello de 25 céntimos.

Por último, con arreglo á estas nuevas disposiciones postales, se instituye el paquete postal de un kilogramo con destino á Ultramar, mediante la tasa marítima de un franco como mínimo.

Notas del Carnet

Neorológica

En Barcelona ha fallecido después de sufrir una delicada operación quirúrgica, D.ª Magdalena Sabater, viuda del capitán de la marina mercante, D. Pedro Aulet.

La finada contaba en Palma con muchas amistades.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

De viaje

Esta mañana á las doce y media, han salido para Ibiza y Alicante, D. Agustín Sala, D. Tomás Herrero, D. Francisco Lugo, D. Antonio Alemañy y otros.

En el vapor Menorquín han llegado hoy de Mahón, D. Bartolomé Victory, D. Antonio García, D. José Martí, don José Franco, D. M. Mayol, D. Francisco Fullana, D. Luis Anglada, D.ª Margarita Sintés y familia y D. Miguel Pons.

RELIGIOSAS

Para mañana

Santos.—Rafael arcángel y Martirán obispo.

Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Catalina de Sena, dedicadas á la Inmaculada Concepción.

Por la tarde, á las cuatro, exposición, á las seis y media tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de octubre, coronita de las doce estrellas, letanía y reserva.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Hoy han llegado: el pailebot San José, de Tarragona y el vapor Menorquín, de Mahón.

—A las cinco de esta tarde ha entrado en este puerto el vaporcito Cabrera.

Salidas

A las doce y media ha salido para Ibiza y Alicante el vapor Lulio.

Despachados

Hay sido despachado para Alcudia la palanca Virgen Teresa.

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer mañana los siguientes partes, acusando el estado del tiempo alrededor de nuestra isla.

Bajol: Barómetro 753.6, viento O. muy flojo, mar rizada y cielo cubierto.

Alcudia: Viento S. E. flojo, mar calma, cielo cubierto y achubascado.

Sóller: Ventolina del S. O., mar marejada, y cielo cubierto.

Noticias varias

El lunes llegaron á Barcelona: de Mahón, los pailebotes Unión y Concepción y de Sóller, el vapor Villa de Sóller.

Aviso á los marinos

Según noticias del Gobierno francés, la luz de Cabo de Gardé (La Guardia), actualmente blanca de un destello blanco cada minuto, se reemplazará por una luz cuyas características serán las siguientes:

Carácter: relámpago de un destello blanco cada 5 segundos.

Potencia y alcance luminoso: 25,000 lámparas Cárcel y 34 millas.

Situación aproximada: 36° 58' 05" N. y 13° 59' 30" E.

Fases: Destello, 0'38 segundos; ocultación, 4'6 segundos.

Las demás características no se modificarán.

COMERCIALES

VALORES LOCALES

Día 22 de Octubre de 1907.

	Dinero
Crédito Balear.	100.00
Fomento Agrícola.	90.00
Acciones Vapores Islaña.	92.00
Obligaciones de id. al 5 por 100.	108.00
Acciones Salinera Española.	105.00
Obligaciones de id. al 6 por 100.	104.00
Id. de id. al 5 por 100.	100.00
Ferro-carriles de Mallorca.	87.00
Alumbrado por Gas.	118.00
La Económica.	11.00
Bonos Municipales.	44.00

VALORES PUBLICOS

Oficial del día 22 Octubre

4 por 100 interiorcontado.	82.05
5 por 100 amortizable.	101.80
Banco de España.	453.00
Tabacos.	409.00
Francos.	112.45
Libras.	28.22
Barcelona (Bolsa) día 22, á tarde	
4 por 100 interior fin de mes.	81.90
5 por 100 amortizable.	100.00
Nortes.	66.25
Alicantes.	90.75
Orenses.	00.00
Colonias.	00.00
Francos.	112.50
Exterior de París.	00.00
Renta Francesa.	00.00
Barcelona (Bolsa) día 18, 22 mañana	
4 por 100 interior fin de mes.	81.92
Nortes.	66.25
Alicantes.	90.70

Mercado de Sineu

Hoy con mucha animación se ha celebrado mercado en esta villa.

Los precios que han regido son como siguen:

Almendrón, los 42 kilos., á 00.00 pesetas

Trigo, los 70 litros, á 16.00 id.

Candeal, id. á 16.50 id.

Cebada del país, id. á 10.50 id.

Id. forastera, id. á 0.00 id.

Avena del país, id. á 8.00 id.

Id. forastera, id. á 6.50 id.

Garbanos, id. á 20.00 id.

Mate, id. á 14.50 id.

Habichuelas (confita), id. á 39.50 id.

Id. blancas, id. á 40.00 id.

Frijoles, id. á 38.50 id.

Habas para cocer, id. á 00.00 id.

Id. ordinarias, id. á 16.50 id.

Id. para granados, id. á 16.80 id.

Id. nuevas, id. á 00.00 id.

Cerdos cebados, los 11 kilos., á 00.00 id.

Higos pasos, los 42 id. á 7.13 id.

Azafrán, los 33 gramos, á 0.00 id.—C.

23 de octubre de 1907.

GREMIO DE ABOGADOS

Se hace saber á los señores abogados comprendidos en la matrícula de esta capital que desde hoy queda puesto de manifiesto en el local de este Colegio, calle de San Roque, 8, á los efectos reglamentarios correspondientes, el proyecto de clasificación y repartimiento de cuotas para el próximo año 1908; y que el día 29 (martes) del corriente mes, á las diecinueve horas y en el local expresado, se celebrará el oportuno juicio de agravios.

Palma 22 de Octubre de 1907.—El Síndico 1.º Miguel Rosselló.

Gremio de Cafés económicos

Los Síndicos y clasificadores de este gremio participarán á los industriales que lo componen estar ya terminadas las listas de reparto que se hallan expuestas en el local de la «Unión Industrial» (Plaza Constitución 48—1.º) y el viernes 25 del actual de las 15 á las 17 se celebrará la Junta de agravios.

También se advierte á los industriales que no dejen sorprender su buena fe entregando

dinero á ciertos individuos que usando indebidamente el nombre del gremio en los años anteriores hacían su agosto, estafando á los contribuyentes.

Palma de Mallorca 22 de Octubre de 1907.—El síndico 1.º Bernardo Vila Bonet

GREMIO DE CORDELES Y SOGAS

Hecho el reparto de dicho gremio por los Síndicos y Clasificadores, quedan expuestas las listas á efectos de reclamación, en casa del Síndico D. Nadal Ferragut, Findicato 122, los días 23, 24 y 25 de 7 á 8 de la noche.

Caja de Ahorros

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Comisión Administrativa el día 27 del corriente á las doce de la tarde en el domicilio de la Sociedad y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en las oficinas, se celebrará un sorteo público entre los imponentes de la Caja de Ahorros, en el cual se adjudicarán los siguientes premios: uno de 200 pesetas, uno de 100, dos de 50 y setenta de 25.

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de los imponentes y demás personas que gusten concurrir al acto.

Palma 17 de Octubre de 1907.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Fbro.

MEMORANDUM

PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 6 h. 8 m.; pónese á las 16 h. 58.

Luna.—Sale á las 18 h. 42 m.; pónese á las 8 h. 41 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7.40, 14 y 18.15.

Idem para Felanig, á las 7.40, 14.30 y 18.15.

Idem para La Puebla, á las 7.40, 14.40 y á las 18.15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2.30, 6.30 y á las 17.15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 6.30 y 17.15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla á las 6.40, 12.15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6.55, 12 y 17.25.

Salidas de Manacor para Palma, Felanig y La Puebla á las 11.45.

Mercado.—En Inca.

Vapores-cerros.—Llegadas: de 6 á 7 el «Miramar» de Barcelona y el «Cataluña» de Ibiza.

Salidas: A las 18.30 el «Cataluña» para Barcelona y el «Menorquín» para Mahón.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.

Almanaque Baily-Bailliere

PARA 1908

Se ha puesto á la venta en la Librería TOUS al precio de 1'50 ptas ejemplar

ABONOS QUIMICOS

Superfosfatos de todas graduaciones, Nitrato de Sosa, Sulfato amoníaco Sales de Potasa

Sociedad Anónima CROS Barcelona
Fábricas en Alicante, Sevilla y Badalona

Para los servicios gratuitos como son: análisis de tierras, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista LOS ABONOS QUIMICOS dirigirse á

DON JUAN GAVILAN

Joyellanos 5, Principal—MADRID—Director de las Oficinas Técnicas
Para precios y noticias mercantiles dirigirse á la Agencia que la Sociedad Anónima CROS tiene establecida en Palma, Ronda de Levante Letra A (Puerta de San Antonio), quien contestará á cuantos se le dirijan en demanda de datos y noticias.

TRIUNFAN SIEMPRE, AUN DESPUES DE FRACASAR LOS BROMUROS

30 AÑOS DE ÉXITO

EPILEPSIA ó accidentes nerviosos

CURACION RADICAL CON LAS

Pastillas antiepilepticas de OCHOA

No quitan el apetito No deprimen

CORTAN RÁPIDAMENTE LOS ACCESOS

Venta al por mayor: Pérez Martín Velasco y Compañía, Alcañal 7 y Martín y Darán Tetuán 3 Madrid. Al por menor, en todas las farmacias.

Fumadores!

Para corresponderá la petición de los fumadores, la casa **Bardou Job** propietaria de la tan renombrada y acreditada marca **JOE**, ha puesto á la venta dos marcas más en forma de cubierta blanca con papel **ambar** (emboquillado). **Pedid en los estancos el papel AMBAR**
Depósito en Palma—P. Vadell, Santo Domingo 44—2.

Antigua Casa Lassalle

SAN NICOLÁS, 29 Y 31

Grandes surtidos de todos los artículos de Óptica. Cristales para corregir los defectos de la vista. Gemelos prismáticos. gafas aluminadas y de automovilista, etc. Variadísimas colecciones de grabados, oleografías, acuarelas, estampas, mapas, etc. Molduras para cuadros, últimos modelos.

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DE HOY

A las doce y cuarto de esta mañana ha comenzado la sesión en segunda convocatoria. La presidió el Alcalde Sr. Roselló y Cazador, y asistieron los señores Serra, Martí, Fuster, Planas, Roselló (D. J.), Juan (D. B.), Mas, Casnet, Bonini, Alemany (D. Luis), Obrador, Pou, Alemany (D. Juan), Surdera (D. Juan), García, Sampol, Castañón, Trián, Estela y Calvet.

Actas y cuentas

Se leyeron y aprobaron el acta de la sesión anterior y de la extraordinaria del lunes.

Proposiciones del Sr. Martí

El Sr. Martí dice que el doctor Alvarez dió una conferencia en el Circulo Liberal, sobre aguas, y como en ella dió cuenta de la canalización de aguas en Palma proyectada por el ingeniero Sr. Boywy, y como cree de importancia el asunto, entiende que se debe acordar haber visto con gusto el que el señor Alvarez se ocupara de asunto de tanta importancia y después, solicitar del señor Alvarez copia de la Conferencia, que preste este señor el libro del señor Bouvy, y que se saque copia de él.

Asuntos varios

Se da lectura de la comunicación del Capitán General en la que la pide contestación que se hizo por Guerra al Ayuntamiento respecto á facilitar fondos para terminar el depósito de explosivos de «La Bayana».

El Sr. Roselló

El Sr. Roselló dice que el señor Sánchez de Toca ya ha remitido el folleto.

El Sr. Martí

Este no obstante, el Sr. Martí pide que se soliciten del Alcalde madrileño las condiciones preliminares de dichos folletos.

Se acordó nombrar tambores de la banda del Ayuntamiento á los suplentes Juan Suau y Sebastián Carretero. Se aprobó el justiprecio que se ha hecho del material de la limpieza pública.

Se acordó que el dictamen pase á la Comisión de Hacienda á fin de que ésta señale la forma de pagar el referido material.

Se concedió permiso para instalar un motor á gas en una fábrica de la calle de los Olmos.

Se acordó ordenar el derribo de la casa n.º 9 y 11 de la calle de Catalá y autorizar que se revoque la fachada n.º 7 de dicha calle.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares en el Ensanche.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de ensanche y mejora de una porción del camino de Son Rapiña lindante con el predio Son Quint.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de ensanche y mejora de una porción del camino de Son Rapiña lindante con el predio Son Quint.

Se concedió una prórroga de 30 días para terminar un depósito de agua en la plaza de la Iglesia.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se acordó nombrar tambores de la banda del Ayuntamiento á los suplentes Juan Suau y Sebastián Carretero. Se aprobó el justiprecio que se ha hecho del material de la limpieza pública.

Se acordó que el dictamen pase á la Comisión de Hacienda á fin de que ésta señale la forma de pagar el referido material.

Se concedió permiso para instalar un motor á gas en una fábrica de la calle de los Olmos.

Se acordó ordenar el derribo de la casa n.º 9 y 11 de la calle de Catalá y autorizar que se revoque la fachada n.º 7 de dicha calle.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares en el Ensanche.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de ensanche y mejora de una porción del camino de Son Rapiña lindante con el predio Son Quint.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de ensanche y mejora de una porción del camino de Son Rapiña lindante con el predio Son Quint.

Se concedió una prórroga de 30 días para terminar un depósito de agua en la plaza de la Iglesia.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se acordó nombrar tambores de la banda del Ayuntamiento á los suplentes Juan Suau y Sebastián Carretero. Se aprobó el justiprecio que se ha hecho del material de la limpieza pública.

Se acordó que el dictamen pase á la Comisión de Hacienda á fin de que ésta señale la forma de pagar el referido material.

Se concedió permiso para instalar un motor á gas en una fábrica de la calle de los Olmos.

Se acordó ordenar el derribo de la casa n.º 9 y 11 de la calle de Catalá y autorizar que se revoque la fachada n.º 7 de dicha calle.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares en el Ensanche.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de ensanche y mejora de una porción del camino de Son Rapiña lindante con el predio Son Quint.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de ensanche y mejora de una porción del camino de Son Rapiña lindante con el predio Son Quint.

Se concedió una prórroga de 30 días para terminar un depósito de agua en la plaza de la Iglesia.

Se aprobó la liquidación de unas obras verificadas en el Cementerio por D. Juan Garau Sastre.

Por telégrafo

jefe de Menorca
Madrid 23 (4'15 t.)
(Urgente)

Se ha firmado un Real Decreto nombrando eegundo jefe del Gobierno militar de Menorca, al general D. Ricardo Teruel.

LA BOLSA

Madrid 23 (4'15 t.)

Interior contado	81'95
Interior fin de mes	82'00
Amortizable 5 por 100	101'60
Banco de España	451'00
Compañía de Tabacos	406'00
Francos	12'40
Libras	28'22
Exterior de París	91'40

FABRA.

Obras de Esperanto

CURSO práctico de Esperanto, con la clave de temas, 4 pesetas.
MANUAL y Ejercicios de la lengua Esperanto, 3 pesetas.
PRIMERAS Lecciones de Esperanto, 0'75 pts.
Librería de J. Tous, P. de Cort

Carrera Militar

En la librería TOUS se hallan de venta las obras completas para dicha carrera. Últimas ediciones.

Dispepsia, Gastralgia, Vómitos, Neurastenia, Gastriga, Diarrea,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, ticera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan aunque tengan 90 años de antigüedad, con el **Elizir Estomacal de Sais de Carlos** marca **STOMALIX**
Serrano 30, Farmacia, Madrid y principales del mundo.

Puertas de acero onduladas

CONSTRUCTORES
Agustí, Marot y Martorell, Barcelona.
Para su venta:
CERRAJERÍA DE BOSCH
OLMOS 148—Palma.

Almacén y depacho

DE VINOS LEGÍTIMOS
Calle del Santo Cristo, núm. 4, Palma
NO DEJES DE PROBARLOS

Jaime Hernández

PINTOR
SAN MIGUEL 21, PALMA
Se hacen toda clase de trabajos en pintura, al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, así lo desean.
La colocación del papel á 1 real rollo.
Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.
Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona, 13. Corresponsales en toda la Península.
GRAN COMPETENCIA

Falta

Socio con dos ó tres mil pesetas para desarrollar negocio en esta com. Catalán que aportará existencias, conocimiento comercial y capital. Informar en calle de San Miguel, 150—2.º (Arabal de santa Catalina).

Espectáculos

TEATRO LÍRICO
Programa para esta noche:
Tentación á la inocencia.—La pesca del atún.—Distrações de una niñera.—Travesuras de Fernando.—Peripetias de un distraído.—Torpedero en peligro.—Armaduras misteriosas.—Construcción de un ferrocarril por salvajes.—Primera salida de un ciclista.
Mañana **DIA DE MODA** programa nuevo Desde mañana las sesiones empezarán á las SEIS.
Cinematógrafo Truyols
Todos los días sesiones de 7 é 9 de la noche.

El servicio telegráfico

La línea telegráfica funciona con gran regularidad y apesar de ello no hemos recibido ningún despacho de nuestro servicio.
Motiva esta anomalía las inundaciones de que ha sido víctima, nuevamente Cataluña. Debido á ellas Barcelona y otras poblaciones de Cataluña han quedado aisladas con todo el resto del mundo.

Solo comunica por medio del cable Barcelona—Palma.
Palma recibe todos los despachos depositados en Barcelona y los reexpide á los puntos de su destino. Y viceversa recibe Palma todos los despachos nacionales é internacionales que son dirigidos á Barcelona y los transmite á la Ciudad Condal.

Es, el caso presente, uno que raras veces sucede.
En Palma ha habido todo el día gran exceso de trabajo. Deben haberse recibido un millar ó más de despachos.
El cable de Barcelona y de Valencia han funcionado, debido al exceso, con aparatos Hughes.
El cable de Valencia que estos días ha sido reparado por el vapor *Davia* ha trabajado con notoria regularidad. A dicho cable se le han apreciado bastantes imperfecciones que le han sido reparadas. Ahora es de suponer que funcionará la línea con normalidad.

Zaragoza teatral

Las empresas de espectáculos han sido las únicas favorecidas durante las últimas fiestas del Pilar en Zaragoza. Durante todo el día el cielo permanecía sereno á fin de que el público pudiese asistir á los toros y apenas habíase terminado estos, una fuerte lluvia obligaba al público á meterse en el teatro y barracones de variedades y *cines* allí instalados.

A *catorce*, nada menos ascienden los *cines* que explotan el negocio en la capital aragonesa y de estos *catorce* sólo hay cinco provisionales, de manera que durante el año quedan allí *nueve cines*.
Además de la *película* se escriben en ellos algunos números de variedades como *completistas*, *clowns*, *prestidigitadores*. Según el público de Zaragoza el mejor *cine* es el establecido en la calle de San Miguel por el fotógrafo Coyne, un local que abarca apenas unas 150 personas y cuyo cuadro de proyecciones mide escasamente metro y medio; allí acude la gente distinguida la cual no

tiene más remedio que aguardar en un pequeño vestíbulo á que termine la sesión ó llegar á la hora en punto de empezar la otra.
Los otros cinematógrafos están situados, dos en la misma calle de San Miguel, los provisionales en la feria y los otros en diversas calles.
Para rendir culto al arte de Talía, Zaragoza cuenta con tres teatros: Principal, Pignatelli y el Circo. Los tres estaban en funciones estas pasadas ferias.
En el primero de ellos actúa la compañía Tubau-Palencia, que no se ve muy favorecida por el público y compuesta por artistas de regular categoría. Últimamente se estrenó allí la obra de Capús *Nuestro Juventud* y arreglada por Palencia *El no se qué*, de Goldoni.
Los otros dos teatros son los que se disputan el público; Pignatelli con la compañía de zarzuela de Lino Ruiloa y el Circo con la compañía Alegria.
La compañía de zarzuela Ruiloa, sin que haya en ella ninguna notabilidad, presenta un conjunto muy digno de aplauso y que seguramente llamará la atención en Palma, tanto por este motivo como por el lujo y propiedad con que presenta las obras.
Una de las artistas que se captará las simpatías de nuestro público es la tiple Srta. Huguet, una artista joven, con una voz de contralto muy bien timbrada y que además declama con buen acento. Bergés, Julia Gómez, Eduarte, Wachter, García, Salvador, Rueda, en unión de Aparici, Fernández, Martínez, Boje, Llobregat, Corbelle, Herrero, y otros, y un coro de 18 señoras, y 12 caballeros forman el conjunto de la compañía.
La compañía Alegria tiene como número de atracción á Miss Marguerite con sus seis leones, número de gran efecto y en extremo emocionante, así como el de Mr. Boulder que con bicicleta ejecuta el salto de la muerte en medio del mayor asombro del público.
Algunos números de acrobatas muy aceptables y varios clowns llenan el cuadro de compañía, y el público llena el Circo todas las noches pagando á peseta entrada y 3'75 butaca.
Silesio del Oyo.
Zaragoza, 19 octubre de 1907.

La Mujer, Médico del Hogar

por el eminente doctor ANA FISCHER-DUCKELMANN
Es la obra más importante y más útil de cuantas se han publicado hasta el día. Resulta imprescindible para toda mujer amante de su familia, que desea criar hijos sanos y robustos. Habla extensamente de los cuidados que requiere la salud y de los indispensables para que la mujer pueda conservar largo tiempo la juventud y la belleza.
La Mujer, médico del hogar puede prevenirse toda clase de enfermedades y cuidarse convenientemente de los enfermos. Con tanta sencillez como maestría instruye en las cuestiones más arduas de la vida, y su mérito y utilidad hacen que sea considerado en el extranjero como

El libro de oro de la mujer
En Alemania, donde se han vendido ya más de 200.000 ejemplares, tiene este libro como indispensable prenda en el ajuar de toda mujer, y resulta el más preciado regalo de boda que puede hacerse á una señorita.
Hace tiempo venia sintiéndose la necesidad de un buen libro hecho por una mujer para la mujer, y la doctora Ana Fischer-Duckelmann, sapientísima médica, ha llenado este vacío.
La Mujer, médico el hogar forma un grandioso tomo de 850 páginas con 448 grabados en negro y 28 preciosas láminas en color; está impreso en magnífico papel y ha sido premiado con la

GRAN MEDALLA DE ORO
en la Exposición de Leipzig, alcanzando tan alta distinción entre muchas obras de reconocido mérito.
Encuadernado en tela con plancha en colores: 30 pesetas.
LIBRERÍA de J. TOUS, Plaza de Cort

Talonarios

para la Lotería de Navidad
Imprenta y Librería de JOSE TOUS
PRECIOS MÓDICOS
Plaza de Cort 14 y 16—San Bartolomé, 32

Manual de Electricidad

por D. Eugenio Agacino
PRECIO 9 PESETAS.—LIBRERÍA TOUS

FOLLETÍN DE «LA ÚLTIMA HORA».—EL COPRE MISTERIOSO

— 96 —

— 97 —

— 100 —

— 93 —

—Pero mientras ellos vivan, nuestros protegidos no estarán seguros nunca.
—Te equivocas; para ahuyentarlos bastará poner en manos de Giúditta los papeles de su padre.
—¿Pero cómo tenerlos?
—Podemos apoderarnos de ellos en seguida.
—¿De veras?
—Sí, pero con una condición.
—¿Habla... habla.
—Que aquellos papeles yo mismo se los entregará á Giúditta.
Lalla hizo un brusco movimiento.
—¿Y puedo estar segura de que no me engañas?
—Te repetiré lo mismo.
—Entonces propongo una cosa.
—¿Cuál?
—¿Tienes lo necesario para escribir?
Momo se acercó á la mesa y del cajón sacó algunos pliegos, una pluma y tintero.
—He aquí todo; ¿qué quieres hacer?
—Séntate y escribe; yo dictaré.
—Apresúrate, porque ¡la hora pasa, murmura el monstruo, sentándose á la mesa.
Lalla, después de un minuto de reflexión, dictó:
«Yo, abajo firmado, declaro ser el autor de un crimen cometido hace muchos años en la persona de un cierto Jacobo Norton y con la complicidad de Bobi; declaro ha-

ber intentado con el mismo Bobi, matar á una joven aya llamada Nina...
El monstruo se detuvo aturdido.
—Lo sabes todo, Lalla,—exclamó.
—Adelante, adelante; no he terminado aún.
«... Declaro también ser el único ladrón de los papeles pertenecientes al marqués Monaldi.»
—Y ahora firma.
Momo obedeció; luego, levantándose con el papel en las manos:
—¿Y ahora qué he de hacer con esta confesión, que me puede envair á presidio para toda la vida?
—Entérgamela.
Momo dió un salto.
—¿Cómo?
—Será para mí una garantía en el caso de que tú no entregases los papeles á Giúditta.
—Yo mantendré cuante he dicho.
—Y yo, el día que sepa que los papeles están en poder de la sobrina del marqués, te devolveré intacta tu declaración. Ea, ¿dudas todavía? Entonces creeré que has mentido, y aun estoy á tiempo para castigarte.
Ella recogió del suelo el puñal.
Momo, sonriendo, le tendió tranquilamente el pliego.
—Ahora estoy persuadido de que eres sincera,—dijo,—ten, mi libertad está en tus manos... á pesar de esto, estoy tranquilo.

—¡Los mismos!... ¡Los mismos!—murmuró.
El monstruo escondió en seguida el paquete en el bolsillo interior de la ancha chaqueta.
En aquel mismo instante se abrió la puerta de la biblioteca, apareciendo Bobi con los ojos injectados en sangre, la boca airada, el semblante convulso.
—Miserables, os he cogido,—exclamó con acento de rabia,—me habéis alejado del palacio para robar vosotros solos los papeles del marqués, pero he llegado á tiempo aún.
Se dirigió hacia ellos amenazador, terrible. Momo apretó sus deformes brazos contra el pecho. Lalla levantó el puñal.
El coloso soltó una carcajada espantosa.
—¿Crees darme miedo con ese ademán, Lalla, y tú, Momo, piensas que me esconderás esos papeles?... ¡Imbéciles!... ¡Imbéciles! Yo he usado demasiada debilidad para vosotros, pero todavía hay remedio para todo. Momo, fuera esos papeles ó te aplasto la cabeza bajo mis pies; atrás, Lalla, asquerosa criatura, ¿crees que yo no comprendía que podías tenderme esta noche un lazo? Mientras fingías ser cómplice del marqués, de entenderte conmigo para deshacerle de sus sobrinos, dabas citas en tu casa á Julio, engañabas friamente á mi señor, pretendías mi cabeza y su fortuna pero yo vigilaba... y tu amante ha sido el que primero me pagó tu traición: he

ra miserable, no lo niego, merecería la muerte que tú querías darme, ¿pero sabes por qué he venido aquí, alejando al marqués, á Bobi y á su madre del palacio? Porque quería ver á Giúditta, pedirle perdón de rodillas del daño que pretendía hacerle, salvarla de los peligros que la amenazaban, ofrecerle una fortuna á cambio de los papeles que pertenecían al hermano del marqués y del documento que habéis robado á Nina.
Momo la miraba fijamente, sin responder.
Lalla hizo un gesto violento de rabia.
—¿Qué he de hacer... qué he de hacer para demostrarte que es verdad lo que digo? ¿no me crees verdad? Pues bien, ¿caso yo puedo creerle á tí? Tú tienes interés en perjudicar á los sobrinos del marqués, no de ayudarles.
—¿Y vos?—dijo entre dientes Momo.
Vió el semblante de la cortésana iluminarse, dilatarse el seno por la repentina emoción.
—¿Yo? ¿No lo has adivinado? ¿aún? ¿Qué es lo que puedes hacer á una mujer capaz de las más sublimes abnegaciones, de los más grandes sacrificios? ¿Qué es lo que puede hacer olvidar á una criatura abyecta como yo, el horrible pasado, despreciar todos los peligros y todos los dolores?... ¿No me comprendes todavía? ¿no comprendes que un sentimiento compuesto de afección y de embriagadora voluptuosidad, de alegría y de dolores, se ha abierto camino

Juan Matons

Pongan la atención En las últimas NOVEDADES que ha recibido la CASA MATONS sedería, lamería, mantas de lana, paraguas, tapicería y en especial para EQUIPO DE NOVIO. CAN JUANET se ha distinguido siempre por las muchas existencias que

Can Juanet

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros y niños con prontitud y esmero—CONFECCIONES Abrigos para Señora, Capotes, Rusos, Zamarras y Capas, grandes existencias procedentes de los principales Centros de Modas en Franelas, Tejidos, géneros de punto, pañoleta, seda

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros y niños con prontitud y esmero—CONFECCIONES Abrigos para Señora, Capotes, Rusos, Zamarras y Capas, grandes existencias procedentes de los principales Centros de Modas en Franelas, Tejidos, géneros de punto, pañoleta, seda

Fenol Comejerán

Véase el librito que acompaña a cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador e insecticida. El preservativo más eficaz para la prevención de la Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, duras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

Sociedad Anglo Española de Motores

Casóvenes y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa en Glasgow y Batherton de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grouley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasolina sistema Grouley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «DeWey».—Calderas y máquinas de vapor «DeWey» y «Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas eléctricas.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcción de muelles.—Calafateo y ventilación.—Pantallas de piscinas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante **Rernardo Estela, Palma de Mallorca**

A los comerciantes

Siendo ésta la época apropiada para hacer en toda casa de comercio bien montado los presupuestos anuales de gastos, conviene no dejar olvidado el capítulo de propaganda, puesto que cuidándolo bien y sabiendo distribuir el capital invertido se consigue siempre nueva clientela, y doblar cuando menos el capital empleado.

El anuncio ha de ser constante para que dé el resultado que se busca; se debe hacer un presupuesto distribuido para todos los meses del año. Para dar esa facilidad a los comerciantes el Centro de Anuncios, de la plaza de Santa Eulalia ofrece presupuestos gratis a todos los que quieran utilizar sus sistemas de propaganda, que son, a saber: anuncios en periódicos locales de mayor circulación (LA ULTIMA HORA y LA TARDE), anuncios en el Teatro Lírico, anuncios en columnas anunciadoras colocadas en los puntos más céntricos de la capital, encajes de prospectos, reparto a mano de los mismos y carteles con su fijación en la capital y pueblos de la Isla.

Presupuestos de 250 ptas. anuales en adelante



ANTES a los enfermos que sufrían de TOS CRÓNICA, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS CRÓNICA, CATARROS BRONCO-PULMONARES y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trasladarse una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles **HOY** gracias a los adelantos de la ciencia, sin que dependan estos vegetales, pero **HOY** resulta y apenas gasto, se consigue muchísimo más resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las famosas

Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera

A base de Brea, Balsamo Toltá, Savia pino, Terpinol y Eucalipto

Doce años de grandioso éxito.—Recomendadas por los médicos del mundo entero

150 pesetas caja—Venta al por mayor Centro Farmacéutico

Farmacías José F. Rey, Bolsería.—La Salud, Plaza de Palou y Coll.—Mayol, Sindicato, señor Mir, san Nicolás.—Vinda de Palou, La Paz.—Droguerías Roscano, plaza de Cort 8.—Marina La Balnearia.—Farmacia Central, Santa Catalina.

Vapores Directos

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Cazarías, San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto día 20 de Octubre el vapor

VALBANERA

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las lanchas los días 17 y 18 del corriente.

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 21 de Octubre el vapor

BRASILEÑO

Admite a carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes, dirigirse a los señores Martínez y Plaza, San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla

El Menthol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y actividad que se encuentra la garganta después de su uso, completando en acción regular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el éter de petróleo.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean lipstróicas ó atóxicas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en las alcohólicas y reumáticas, en la coquequillo, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y fresca y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy aliviado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pocinas 150.—En Palma, Sector Valenciano, depositaria.

Almacenes Herederos de Buenaventura Fuster

Plaza de Coll 9.º, 10.º, y 11.º PARADA DEL TRAMVIA

GRAN BARATURA en todos los artículos de la casa por reforma del local.

Para que el público pueda convencerse de la veracidad del anuncio detallamos algunos géneros de los más usuales.

VICHIS, completo surtido para trajes y blusas de Señora a precios verdaderamente regalados.

INDIANAS a 7 reales el corte de 5 canas.—**BATISTA** a 8 reales el corte de 5 canas.

LISTADO varias clases a 2'40 reales cana.

TEJAS de hilo y sus similares; inmenso surtido, todo a precios de fábricas.

GRANDES EXISTENCIAS en Semis-cotonés a 2 reales cana.

GANGA VERDAD—Cortes lanilla, para trajes Caballero desde 15 reales en adelante.

Americanas alpaca confeccionadas

Desde 6 PESETAS hasta el precio que se desee.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacía del Globo, Plaza Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

No más vello

20 AÑOS de éxitos es la mejor garantía de que los POLYOR cosméticos de Francia, quitan en pocos momentos el pelo y vello de cualquier parte del cuerpo, meten las raíces y no vuelven a reproducirse. Esta depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues ellos pueden destruirlo sin irritar el cutis.—250 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la del Dr. Valenzuela, plaza de la Cuartero 2, y en el Centro Farmacéutico.

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para Habana y Veracruz. Admitió pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba a isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos Litorales de Cuba a isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de noviembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTERRAT, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y combinaciones directas. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caripano, Oro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 9 de noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE LUZON, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de India, Java, Yumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SASTRUTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tanger

Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales para camareros de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no embarquen en sus buques.

Medias y calcetines

de Algodón y de Estam
HECHOS A MAQUINA

A precios baratísimos, clase de gran duración. J. Castellás, Sto. Domingo núm. 14-15

Mal de Piedra

Curación segura y rápida del MAL DE PIEDRA, arañal, cálculos de la vejiga, riñones ó hígado, retención de orina, reumatismo gotoso, etc., con las Píldoras Disolventes del Dr. Harl Van Hamberg.

PRECIO 3 PESETAS CAJA

Depósitos: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico de venta, en las principales farmacias y droguerías.

JARABE VITAL DE J. SA TACANA

Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito y fortifica el sistema nervioso; cura con éxito seguro la afección de la debilidad y nervios. Indispensable a los convalecientes, a los que hacen sívicos trabajos mentales ó físicos y a los agotados por los excesos. Es un remedio heroico contra los dolores que producen las enfermedades difíciles ó heréticas; debiéndolo tomar todas las jóvenes al entrar en el período de la pubertad. Favorece en alto grado el desarrollo del tems óseo de los niños. De venta, Farmacia Valenzuela, Palma.

Trabajo

AL ALCANCE DE TODOS

Se necesitan caballeros y señoras para con- fiantes trabajos. Pueden ganar 125 a 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse «Sociedad Hispano-Americana», Lauris, 81, Barcelona.

Fuera bragueros

Hernias (Tramadores)

Se garantiza su curación sin operación modificación interna. Dirigirse a DON M. CARRERAS, cirujano. Diputado Municipal, Barcelona, calle San Bra- trespúe, 10.

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de gallo y toda clase de verrugas, sin causar dolor ni molestia. Precio 10 pesetas. De venta: Guillermo Lallés, San Rafael en las farmacias, Parfumerías y droguerías.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia (ha sido el preferido, 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Baruta 1 Real, farmacia del Globo.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con debilitamiento de fuerzas ó inspección

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humorales ó infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

— 94 —

en mi corazón, que yo amo a Julio, el sobrino del marqués Monaldi, y por él he venido aquí, por él sólo!

Momo se había puesto horriblemente pálido; sufrió un sobresalto en todo su cuerpo.

—¿Tú amas a Julio? ¿tú, Lalla? ¿y desde cuándo?

—Desde el primer día que le ví, desde que él vino a verme.

—¿Julio fué a verte?

—Y ha vuelto. Ya puedes comprender ahora que si tú has querido engañarme, diciendo que querías salvar a Giuditte y a su hermano, este puñal introducirá la mentira en tu garganta.

—Tú eres la que mientes, tú, Lalla, que quieres representar una comedia conmigo.

La exaltación de la joven llegó al colmo; su seno se levantaba con fuerza, mal reprimió los sollozos en la garganta. Arrojan- do el puñal a los pies del monstruo:

—Tén,—dijo,—mátame... no me moveré, no orrojaré un grito... pero te pido a cambio de mi vida que salves los sobrinos del marqués.

Momo no recogió el puñal, y estrechando las manos de Lalla:

—Te creo,—exclamó con acento resuelto,—te creo... ¡Ah! Ahora empiezo a tener esperanza de que Giuditte se salvará, porque si yo sucumbiese en la lucha, tú me substituirías.

Lalla se tranquilizó un tanto.

— 95 —

—Toma la luz y verás: hace varios días que lo pienso y he dado con el modo de hacerlo.

Sacó del bolsillo del pantalón un instrumento de hierro microscópico y se puso a ello.

Lalla le vió dar vueltas al instrumento, sacó algunos pequeños clavos que producían un pequeño crujido.

El pecho del monstruo se agitaba, los dientes le mordían con fuerza los labios, le zumbaban los oídos.

Lalla no hablaba, pero también estaba agitadísima. Se estremecía ante la idea de que el marqués ó los otros volvieran antes de que la obra se hubiese terminado.

El trabajo duró veinte minutos. Momo tenía la frente cubierta de sudor, espuma en la boca. Mas de pronto lanzó un grito de alegría.

El cofre se había abierto mostrando varios cajones, sobre cada uno de los cuales estaba pegado un papel que indicaba lo que contenía.

Lalla se inclinó acercando la luz.

En el cajón del medio, había escrito: «Papeles de familia».

—Aquí están,—dijo ansiosa.

Momo había abierto ya el cajón y en seguida apareció a sus ojos un paquete voluminoso y un pergamino.

Momo lo examinó todo a la luz de la bujía, mientras Lalla se inclinaba por detrás de sus hombros.

— 96 —

Lalla con una sonrisa de alegría se apresuró a esconder el pliego; después con voz rápida, ardiente:

—Ahora, vamos,—dijo,—¿sabes dónde están los papeles?

—En el cofre de la biblioteca, ven. Momo cogió una luz y salió de la estancia.

Bajaron la escalera y llegaron al corredor, Momo dobló a la izquierda, lo recorrió hasta el extremo, donde otra puerta daba acceso a las habitaciones del marqués.

El silencio era tan profundo que se podían oír los latidos del corazón de Lalla y la respiración agitada de Momo.

Este tenía el semblante lívido, su mirada daba un resplandor cristalino, su rostro se contraía de tal modo que daba a su cara aspecto repugnante.

Después de haber atravesado varias estancias, llegaron al fin al pasillo que daba a la biblioteca.

Lalla experimentó un sentimiento instintivo de miedo al entrar en aquella vasta estancia con amplios estantes llenos de libros, y donde se encontraban armaduras completas de guerrero medieval, que parecían dar la guardia al cofre empotrado en la pared y oculto por los pliegues de las colgaduras adamaçadas.

Momo levantó una de las colgaduras y mostrando el mueble a Lalla:

—Los papeles están ahí dentro,—dijo.

—¿Cómo quitarlos sin romper el cofre?

— 97 —

—Ahora que estás convencido, llévate a donde está ella.

—Giuditte no está en el palacio.

—¿Dices la verdad? ¿No me engañas?

—No... lo juro; Giuditte ha ido a ver a su hermano que dicen que está enfermo.

Lalla arrojó un grito.

—Es imposible.

—¿Por qué?

—Cuando me dejó anoche era ya muy tarde, diciéndome que volvería hoy.

—Pues debe haberle sucedido algo de extraordinario, pero no, he podido aún comprobar mis sospechas. Lo que te puedo decir es que Bobi entró a hora muy avanzada.

—¿Habrá intentado algún golpe contra Julio?

—También he tenido la misma idea.

—¡Ah! el miserable... ¡ay!... ¡ay de él si ha osado tocar a aquel joven, no le perdonaré, por el infierno.

—Ni yo tampoco.

—¿Estarás decidido a todo?

—A todo.

Siguió un breve silencio. Lalla se había sentado y Momo permanecía delante de ella sin quitarle los ojos de encima.

—Es preciso que nosotros nos desahogemos de Babi y de Santina,—dijo Lalla con acento extraño.

—Es difícil.

—Lo difícil no es imposible.

—Bobi está alerta, sospecha algo.

— 98 —

— 99 —

— 100 —

24 h

SUS

de, sien

6 los in

—como

je—á vr

Para

anuncia

celona,

pedía, en

Norte, d

roso pú

tributar

En el

distas, a

con el ti

tumbad

Las p

tramos

vida, al

En alg

tes curi

autorida

das; la v

nuestro

tramos

aplausos

mado a l

rostro la

todas las

lona reci

En Sal

andenes l

los vivos

estábamo

tas; el qu

en su cue

el porve

Rey y su

morzando

ran el tier

rer los su

inundació

Le fué

na de 96

muy emoci

si no se h

habría pa

de 70 años

En Tari

taciones d

versó con

se le acer

No erazi

cada esta

nuestras

pito volví

tren para

le sucedió

cia señor M

ir á p'ie de

Sabadell y

mozos de

triste: dic

cardíaco y

tado.

Durante

tren redact

siempre pe

venir para

En San

muestras d

gados a do

en las ante

para entrar

El Rey f

contemplar

arena y fan

de la orilla

paz de habe

caudal aung

quino.

Pronto lle

allí se detu

del coche, y

to, através

rias veces

causados po

de fotógraf

nos enfocó

Al otro ex

ba otro tren

subimos to

Manresa de

aventuras y

Var

Solamente c

datos que